

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Pour diffusion immédiate

La CCIQ et le RDÉE Canada s'allient pour maximiser les corridors francophones dans un marché canadien unifié

Québec, le 23 septembre 2025 – La Chambre de commerce et d'industrie de Québec (CCIQ) et le Réseau de développement économique et d'employabilité du Canada (RDÉE Canada) ont officialisé aujourd'hui un protocole d'entente historique visant à renforcer les corridors de commerce francophones à travers le Canada et à saisir les opportunités créées par l'abolition des barrières commerciales interprovinciales et la libéralisation du marché intérieur canadien. Cette alliance stratégique s'inscrit dans un contexte de transformation majeure du paysage commercial canadien, marqué par l'abolition progressive des barrières tarifaires interprovinciales et l'engagement fédéral d'injecter jusqu'à 200 milliards de dollars dans l'économie canadienne.

Cette collaboration répond à un impératif économique crucial : diversifier les exportations à l'intérieur du pays et réduire la dépendance traditionnelle aux marchés américains, qui représentent actuellement 75% des exportations canadiennes. L'entente vise à mobiliser le potentiel économique exceptionnel des 116 760 entreprises francophones établies à l'extérieur du Québec, constituant un marché dynamique et complémentaire dans le reste du Canada où se trouvent plus de 32 millions de consommateurs.

Un partenariat stratégique dans un contexte de réformes commerciales

Le gouvernement fédéral ayant éliminé plus de la moitié des exceptions à l'Accord de libre-échange canadien (ALEC), les provinces canadiennes s'orientent vers une intégration accrue du marché intérieur. Cette transformation du paysage réglementaire crée des opportunités sans précédent pour les entreprises francophones et acadiennes de développer leurs activités au-delà des frontières provinciales et territoriales traditionnelles.

« Cette entente arrive au moment parfait pour transformer la libéralisation du marché intérieur canadien en véritable levier économique pour la francophonie », déclare Yan Plante, président-directeur général du RDÉE Canada. « Les 116 000 entreprises francophones et acadiennes établies à l'extérieur du Québec illustrent l'ampleur et la vitalité de ce potentiel encore trop peu exploité. Ce partenariat avec la CCIQ nous permettra de créer de véritables autoroutes économiques francophones d'un océan à l'autre. »

Frédéric Boisvert, président et chef de la direction de la CCIQ, souligne l'importance stratégique de cette alliance : « Face aux incertitudes commerciales canado-américaines et à la nécessité de diversifier nos marchés, nous devons être à l'offensive avec la francophonie économique. Cette entente nous positionne pour maximiser les opportunités nationales et internationales qu'offre notre réseau francophone, tout en contribuant à bâtir un marché intérieur canadien plus fort et plus intégré. »

Sept axes de collaboration stratégiques

Le protocole d'entente établit un cadre de collaboration ambitieux articulé autour de sept axes principaux qui exploitent directement les nouvelles possibilités créées par la libéralisation du marché intérieur canadien. Les deux organisations déploieront des missions économiques conjointes au Québec et dans les provinces et territoires pour faciliter les échanges directs entre entrepreneurs francophones, tout en organisant des webinaires et formations ciblées permettant aux entreprises des deux réseaux de développer leurs compétences et leur compréhension des opportunités interprovinciales et territoriales.

La collaboration inclura également une participation croisée à des événements économiques majeurs tels que salons, foires et congrès pour maximiser la visibilité des entreprises francophones sur l'ensemble du territoire canadien, complétée par la création d'opportunités de réseautage structurées entre entreprises de la région de Québec et entreprises francophones des autres provinces et territoires. Les partenaires développeront des initiatives de maillage sectoriel focalisées sur les secteurs porteurs identifiés par les deux organisations, soutiendront la création et le partage de données en matière de développement économique francophone pour optimiser la prise de décision stratégique, et assureront un partage d'expertise et d'intelligence sur les opportunités d'affaires et l'entrepreneuriat dans le contexte du marché canadien unifié.

Impact économique anticipé et gouvernance

L'entente, d'une durée initiale de trois ans renouvelable, sera supervisée par un comité conjoint de suivi qui se réunira annuellement. Cette gouvernance permettra d'évaluer l'avancement des projets, d'identifier de nouvelles opportunités et d'adapter les stratégies aux évolutions du marché canadien.

« Nous anticipons que cette collaboration générera des retombées économiques significatives pour les deux réseaux », précise Frédéric Boisvert. « Fort d'un bassin de plusieurs centaines de milliers d'entreprises québécoises et d'ailleurs dans la francophonie canadienne, nous souhaitons créer une masse critique capable de rivaliser efficacement dans le nouveau contexte commercial canadien et international. »

L'alliance s'inscrit également dans la vision gouvernementale de faire du Canada un leader de la francophonie économique mondiale, en maximisant les synergies entre les communautés francophones nationales avant de projeter cette force à l'international.

À propos du RDÉE Canada

Reconnu pour son expertise, le Réseau de développement économique et d'employabilité (RDÉE Canada) œuvre depuis près de 30 ans pour favoriser le développement économique des communautés francophones et acadienne en appuyant les actions collectives de ses membres et en assurant un leadership national basé sur la collaboration et les partenariats.

À propos de la CCIQ

La Chambre de commerce et d'industrie de Québec (CCIQ), qui regroupe plus de 5 000 membres, est un regroupement de la communauté d'affaires de la Capitale-Nationale qui permet aux entreprises de développer leur réseau d'influence, se former en continu, se positionner stratégiquement, faire rayonner leur entreprise et appartenir à un écosystème influent. Plus important regroupement de gens d'affaires de l'est du Québec, elle est la voix privilégiée de la communauté d'affaires de Québec et l'interlocuteur principal du milieu économique régional. Sa mission est d'être le leader incontournable qui rassemble, mobilise et influence l'ensemble de l'écosystème afin de contribuer au développement et à la prospérité économique de la Capitale-Nationale. Fondée en 1809, la CCIQ est la deuxième plus ancienne chambre de commerce au Canada.

– 30 –

Pour tout renseignement :

Chambre de commerce et d'industrie de Québec

Geneviève Guillemette

418 997-3515

gguillemette@cciquebec.ca

Réseau de développement économique et d'employabilité du Canada (RDÉE Canada)

Delphine Denis

343-204-3362

delphine.denis@rdee.ca